

CIEN DÍAS DE GOBIERNO NOVIEMBRE 2019

#100DíasPorAragón

BALANCE DE GESTIÓN DE CIEN DÍAS DE GOBIERNO

El Gobierno de Aragón, guiado por el acuerdo de gobernabilidad firmado por los cuatros socios, no ha parado de trabajar y tomar decisiones desde el primer día con el bienestar de los aragoneses como objetivo de todas sus políticas. En estos cien días, el Ejecutivo autonómico ha demostrado que gestiona con eficacia y pensando en todos. Muestra de ello es que Aragón sigue consolidando el estado del bienestar y ahondando en la igualdad de oportunidades -tras revertir los recortes sociales- y que la Comunidad sigue por encima de la media en indicadores económicos. Además, en el contexto de desaceleración esperada en el entorno internacional y nacional, se prevé un crecimiento de la economía aragonesa para el año 2020, superior al del conjunto de España, tal y como recientemente ha avalado la AIREF.

En materia de empleo, aunque los últimos datos del paro mostraban un incremento en el número de desempleados -respondiendo al patrón habitual del mes de octubre-, la afiliación a la Seguridad Social seguía aumentando. Además, la tasa de paro EPA del tercer trimestre se sitúa en el 9,69%, por debajo de la media española (13,92%) y con un aumento relevante de la población activa, que crece hasta alcanzar las 659.000 personas. Todos los sectores económicos presentan tasas de crecimiento positivas y los datos de las exportaciones aragonesas continúan aumentando, con 8.796,2 millones de euros vendidos al exterior en los ocho primeros meses del año. También siguen incrementándose tanto la demanda externa como la interna, con crecimiento en el consumo de los hogares y de las Administraciones Públicas.

A ello se suma el impacto económico que generarán en Aragón los proyectos que destacadas empresas multinacionales van a desarrollar en la región durante los próximos años, evidenciando la elevada competitividad y capacidad de atracción de inversión productiva de la Comunidad Autónoma.

Dos acciones avalan el funcionamiento del Gobierno de Aragón en estos primeros meses de gestión: la aprobación del Proyecto de Ley de Presupuestos de 2020 y la llegada de Amazon con tres centros de datos que sitúan a la Comunidad como referente internacional de la economía digital.

En estos primeros cien días, el Ejecutivo ha tenido como prioridades seguir reforzando los servicios públicos -después de que en la anterior legislatura lograra revertir los recortes en sanidad, educación y servicios sociales-, y reactivar la economía y generar empleo. A estos dos objetivos han ido destinados los esfuerzos de cada una de las consejerías y así ha quedado plasmado en el proyecto de ley de presupuestos de 2020 que entrarán en vigor el 1 de enero. Las cuentas del próximo año crecen un 4,87% y alcanzan los 6.466.530.737 euros, de los que más del 60% van destinados a gasto social y el resto a la reactivación de la economía y a la creación de empleo.

Estos fondos permitirán concluir, por ejemplo, el plan de infraestructuras educativas al que el próximo año se destinarán 35,3 millones y que ha permitido abrir este curso ocho nuevos centros. Además, ya se han adelantado los trámites para acometer una decena de actuaciones en centros educativos de la Comunidad, que supondrán una inversión de 26 millones de euros. El mantenimiento de 40 escuelas rurales con entre tres y seis alumnos, la puesta en marcha de

20 nuevos ciclos de Formación Profesional y el inicio del banco de libros que permite tener todos los libros de texto por 20 euros son algunas de las iniciativas que se han impulsado para garantizar una educación de calidad y la igualdad de oportunidades. También se han seguido desarrollando las medidas incluidas en el Pacto de Estado por la violencia de género y se ha impulsado la estrategia para las personas mayores.

Además, el Ejecutivo autonómico ha seguido profundizando en consolidar el nuevo modelo productivo aragonés que se articula en torno a la logística, la agroalimentación y las energías renovables, además de situarse como referente internacional de la economía digital gracias a la llegada de Amazon Web Services en Aragón. La multinacional anunció el pasado 31 de octubre la instalación de tres centros de datos en Huesca, Villanueva de Gállego y El Burgo de Ebro entre 2022 y 2023. Con este proyecto, la Comunidad aragonesa será el referente nacional del Cloud Computing en España.

En estos cien días, el Ejecutivo autonómico, ha seguido trabajando en dar alternativas a las cuencas mineras con proyectos que garanticen el futuro del territorio. En esta línea, destacan los proyectos promovidos por Forestalia (2.400 millones de inversión y 12.000 empleos) y otros que están en cartera. También la logística ha seguido ocupando la agenda gubernamental, tras haber vendido más de un millón de metros cuadrados en las plataformas logísticas en los últimos cuatro años y seguir apostando por la terminal ferroviaria de Plaza como un puerto seco estratégico del sur de Europa con conexiones con China. La demanda de grandes operadores ha obligado a impulsar la ampliación de Plaza en 33,5 hectáreas y se ha concluido el reivindicado vial de Plush. Además, se ha apostado por el sector de la automoción con ayudas a la innovación relacionadas con el vehículo eléctrico y que generarán 57,6 millones de inversión en nuestra Comunidad. En el sector agroalimentario se ha continuado con la creación de regadíos y con más ayudas (30 millones) para la agroindustria. Y siempre con permanente diálogo con los agentes económicos y sociales.

La apuesta por el territorio con una mejora en la financiación del FITE, que retoma la plurianualidad y permite gastar en siguientes ejercicios las partidas no ejecutadas con anterioridad; el impulso al Canfranc y a la inversión en investigación; la extensión de la banda ancha a los polígonos industriales y la apertura de nuevas conexiones aéreas con Zaragoza son otras de las iniciativas que se han puesto en marcha en los primeros cien días del Gobierno de Aragón. Además, todas las políticas del Ejecutivo han ido encaminadas a luchar contra la despoblación y a cumplir con los objetivos de la Agenda 2030.

A continuación, se detallan las principales medidas impulsadas:

Consolidación del estado del bienestar

- Aprobación del Proyecto de Ley de Presupuestos para 2020, que permitirá consolidar el Estado de bienestar y reactivar la economía y generar empleo.
- Apertura de ocho nuevos centros escolares y tramitación anticipada de 26 millones para actuaciones en una decena de centros educativos.
- 20 nuevos ciclos de Formación Profesional.
- Inicio del banco de libros que permite tener todos los libros de texto por 20 euros
- 40 escuelas rurales salvadas con entre 3 y 6 alumnos.

- Puesta en marcha por vez primera del nivel C2 de inglés en las Escuelas de Idiomas.
- Más de 100 nuevos colegios con el modelo de bilingüismo BRIT.
- Desarrollo de las medidas del Pacto por la Violencia de Género.
- Impulso de la Estrategia para las personas mayores, entre las que se incluye la puesta en marcha del teléfono del mayor.
- Desarrollo de las medidas del Plan de Retorno Joven.
- Desarrollo de leyes como la de igualdad y trans.
- Aumento de los precios de las plazas concertadas de personas mayores y discapacitados.

Reactivación económica, creación de empleo y desarrollo empresarial

- Convenio marco de colaboración entre el Gobierno de Aragón y Amazon para que la multinacional abra tres centros de datos en Huesca, Villanueva de Gállego y El Burgo de Ebro.
- Impulso a las cuencas mineras con proyectos alternativos como los promovidos por Forestalia (2.400 millones de inversión y 12.000 empleos) y otros que están en cartera.
- Avances en la definición del convenio de transición justa entre el Gobierno de Aragón y el Gobierno de España.
- Declaración de interés autonómico para la ampliación de Plaza en 33,5 hectáreas y apertura del vial de Plush.
- Resolución de las ayudas a la innovación relacionadas con el desarrollo del vehículo eléctrico, que generarán una inversión de más de 57,6 millones de euros.
- Firma de la nueva declaración institucional del Diálogo Social.
- Puesta en marcha del Grupo de Trabajo de la Economía Social con la elaboración de forma consensuada de la Ley de la Economía Social en Aragón.
- Reunión del Consejo Aragonés del Trabajo Autónomo.
- Aprobación del reglamento del Registro de Cooperativas, que refuerza la seguridad jurídica del cooperativismo aragonés, simplifica los procedimientos y reduce el número de personas socias necesarias para la constitución de una sociedad cooperativa pequeña de trabajo asociado o iniciativa social, pasando de tres a dos.
- Plan de innovación y digitalización del comercio de proximidad.
- Apoyo a la instalación de multiservicios en zonas rurales.
- Ejecución del estudio estratégico para el sector del calzado.

Vertebración del territorio

- Mejora en la financiación del FITE, que retoma la plurianualidad y permite gastar en siguientes ejercicios las partidas no ejecutadas con anterioridad.
- Impulso al Fondo Aragonés de Financiación Municipal (FAFM) para incrementar y mejorar la financiación de los ayuntamientos.
- Impulso a las obras de recuperación de la Estación Internacional de Canfranc con la ejecución de las obras de la nueva playa de vías y la nueva estación de viajeros; fin de

las obras de edificios como por ejemplo el centro de acogida de peregrinos; y la rehabilitación de las fachadas del edificio principal.

- Europa destina de nuevo fondos, un total de 2,8 millones, para la reapertura de la línea internacional de Canfranc (para estudios en el túnel ferroviario de Somport y para las obras ferroviarias en la explanada de la Estación Internacional de Canfranc).
- Impulso a las nuevas conexiones aéreas desde Zaragoza para favorecer el desarrollo económico de Aragón y el turístico y convertirnos en el nodo aeroportuario del Valle del Ebro. Conexiones a Lisboa, Gran Canaria, Marrakech, Viena y Santiago de Compostela.
- Campaña de promoción turística en Portugal, Francia y el resto de España.
- Estrategia de turismo sostenible y accesible.
- Reapertura de Hospedería de Rueda.
- Se han puesto en marcha las bases para el lanzamiento de la convocatoria de internet en polígonos de difícil cobertura. Gracias a ello en dos años podremos llegar a 150 polígonos.
- Nueva convocatoria para la creación de regadíos por valor de 55 millones, que se enmarca dentro del Programa del Gobierno de Aragón que contempla la creación de 25.000 nuevas hectáreas de regadío.
- Resolución de la convocatoria de ayudas a la agroindustria dotada con 30 millones de euros, lo que supone una inversión de más de 287 millones de euros y la creación estimada de 700 empleos en el medio rural.
- Se incorporan al sector agrario 262 nuevos jóvenes con la ayuda del Gobierno de Aragón con la resolución de la última convocatoria de 20 millones.
- Ampliación de la contratación de las cuadrillas de prevención y extinción de incendios, a las que se ha destinado 1,6 millones extras.
- Puesta en marcha del Decreto-ley de medidas extraordinarias y urgentes para el control de la población silvestre de conejo en los 118 términos municipales incluidos en el Plan General de Caza de Aragón.

Apuesta por innovación e investigación

- Puesta en marcha del primer estudio de Aragón de evaluación de los resultados de las políticas públicas aragonesas en materia de I+D+i.
- Se han concedido 60 contratos predoctorales para los cursos desde el 2019 al 2023 y están a punto de resolverse en los próximos días más de 1.400 becas para estudiantes en Aragón para este curso 2019/2020.
- Colocación de las cúpulas de Galáctica.

Otras medidas

- Planificación de las redes de transporte eléctrico.
- Impulso a las tecnologías del hidrógeno como alternativa a la descarbonización.
- Inicio de reforma del ICA, que tiene como punto de partida las recomendaciones que se hicieron en las Cortes de Aragón la pasada legislatura.
- Inversión de 5 millones para seguir impulsando la descontaminación del lindano.
- Inicio de las obras de la capilla de la Inmaculada en Sijena.